

d'Hudson. Ontario s'agit actuellement pour obtenir la possession du territoire de Keewatin. Supposons qu'il réussisse à l'avoir ; nous nous répandrons dans le Keewatin et nous serons bientôt les maîtres dans cette province. On se sera donné bien du trouble pour nous mettre dans une position inférieure, et les bons Canadiens, comme des castors, auront tourné l'obstacle et se seront emparés de la position.

« Quand nous serons 20,000,000 d'âmes dans le pays, on dira probablement que nous serons arrivés à l'âge de majorité et on comprendra alors l'importance, pour notre élément national, d'avoir envoyé un chemin de fer par la rivière Ottawa jusqu'à Winnipeg.

« Et les Anglais n'auront rien à nous dire, car un bon catholique est un sujet loyal et fidèle ; du reste, l'Angleterre, en nous accordant l'exercice de nos droits et l'usage de notre langue, nous a laissés libres de travailler à les faire valoir. Nous sommes greffés sur le tronc britannique, mais la greffe ne dépare pas l'arbre ; au contraire, il ajoute à sa beauté. Il y a de l'intérêt britannique de nous conserver, parce que nous sommes sa force et sa gloire en Amérique.

« Il faut bien le dire, jusqu'à ces derniers temps, notre pays n'était pas encore ouvert : une vaste partie de notre territoire était comme scellée. J'ai travaillé à faire cesser cet état de choses. J'ai frappé longtemps, j'ai parlé, j'ai écrit, et, à force de persistance, l'idée de colonisation s'est implantée dans la population. Les Canadiens se sont jetés dans le Nord, et, aujourd'hui, un grand nombre d'entre eux, au lieu de célébrer la prospérité de la république voisine, vivent heureux sur de bonnes terres qu'ils ont défrichées, et disent : Vive notre pays !

« Messieurs, en célébrant ma fête avec autant de pompe, vous donnez de la force aux idées, aux grandes vérités nationales que je travaille à développer. Par votre présence ici ce soir, vous faites une œuvre patriotique. Le père du fait, c'est l'idée, et quand l'idée a grandi, a mûri, s'est fécondée en se popularisant, il faut que l'enfant naisse. L'enfant, dans le cas présent, c'est le chemin de fer dans la région du Nord jusqu'à Notre-Dame du Désert, et de là